

FEDERATION FRANCAISE DE BASEBALL ET SOFTBALL

Direction Technique Nationale DTN : Stephen Lesfargues

Objet : Rapport à l'Assemblée Générale 2024

Mesdames, Messieurs,

L'année 2023 a été marquée par des émotions et des innovations importantes dans notre quotidien. L'annonce que notre communauté a de nouveau atteint un record de licenciés, dépassant les 12 800 membres, témoigne de votre capacité à surmonter les obstacles, trouver des solutions et de votre engagement malgré les nombreux défis qui sont les vôtres dans la gestion d'un club, d'un comité départemental ou d'une Ligue.

A la direction technique nationale, nous avons les mêmes problématiques que l'ensemble des associations affiliées à la FFBS. Comment trouver des solutions pour franchir chaque année un nouveau palier dans notre accompagnement aux licenciés avec des moyens humains et financiers limités.

Nous pouvons cependant présenter un bilan positif. Cette année a été caractérisée par des premières et des innovations, notamment le lancement du Label Club École, de la Super League Softball, de l'Open de France de Softball 15U, des Internationaux de France de Baseball5, de l'Équipe de France de Blind Baseball, de la participation de 2 collectifs France à une Coupe du Monde la même année, du lancement de l'application MyCoach et la poursuite de la structuration de notre filière de formation via l'INFBS.

Il faut rajouter à cela, l'accueil réussi de l'Euro Baseball 12U à Valenciennes qui a été un moment fort pour le club, la fédération mais aussi pour notre équipe de France 12U jouant devant son public.

Les athlètes ont brillé, avec Mathias Lacombe devenant le 2ème joueur formé en France à signer avec une franchise MLB, Chicago WhiteSox. Ernesto Wilson Martinez qui re-signe avec Milwaukee Brewers en 2024. Mathis Meurant, qui évolue actuellement en NJCAA Division 1 Baseball avec le Cochise College, qui s'est engagé avec Arizona Baseball en NCAA Division 1. Kimane Rogron qui poursuit son aventure avec les Islanders de Texas Corpus Christi en NCAA Division 1.

Je salue aussi tous les athlètes des différents collectifs France de baseball et softball qui poursuivent leurs développements et la recherche de nouvelles expériences aux États-Unis, Canada, Australie, Japon et Pays-Bas.

Un éclairage particulier pour nos athlètes des équipes de France de Baseball5 qui ont écrit l'histoire en devenant n°1 mondiale, remportant une médaille d'argent en Coupe du Monde Baseball5 U18 et une médaille d'argent au championnat d'Europe qualificatif pour la Coupe du Monde 2024.

FFBS 2024 1/5

Les officiels ont également été à l'honneur, avec des faits marquants pour deux arbitres de haut niveau, Serge Makouchetchev et Stéphane Giraud.

La direction technique nationale remercie aussi Fabien Carrette-Legrand, qui a pris sa retraite internationale lors du dernier Euro Baseball en République Tchèque. Il a été indirectement par sa fonction d'arbitre, le premier soutien de nos équipes de France en compétitions internationales.

D'une manière générale, la direction technique nationale exprime sa gratitude envers tous les officiels, dirigeants, professionnels et bénévoles qui contribuent à la réussite de nos disciplines.

Quelques éclairages sur nos équipes de France et Pôles France :

L'année 2023 a été marquée par des performances notables de nos équipes nationales de baseball, blind baseball, softball et baseball5. Les résultats obtenus dans les compétitions internationales reflètent le dévouement, le talent des athlètes et des encadrements, renforçant la position de la France sur la scène internationale.

Ce travail de chaque jour, ne pourrait se faire sans le dévouement des entraîneurs qui sont investis au quotidien dans les Pôles Espoirs/France, les Académies et les entraîneurs qui partagent leurs savoirs chaque année dans nos collectifs France.

Les résultats des équipes de France en 2023, en :

Baseball

- 7^{ème} au CE masculin senior baseball
- 6ème au qualifier de la Coupe du Monde féminine baseball
- 3^{ème} au CE 23U baseball
- 4^{ème} au CE 15U baseball
- 5^{ème} au CE 12U baseball

Softball

- 7^{ème} au CE masculin senior softball
- 7^{ème} au CE féminin U18 softball

Baseball5

- Vice-Champion du Monde 18U
- Vice-Champion d'Europe senior

Blind Baseball

- 3^{ème} au CE de Blind Baseball

2024 sera une année particulière pour la Fédération qui célèbrera son centenaire alors que le baseball softball vient de faire son retour au programme Olympique des JO de Los Angeles 2028, une annonce qui offre de nouvelles perspectives pour nos disciplines en France tant qu'à l'international et de beaux challenges à relever pour les encadrements des Pôles France et de nos équipes de France.

Les Pôles France continuent de jouer un rôle crucial dans le développement des talents. En 2023, ils ont été le terreau fertile où les athlètes ont perfectionné leurs compétences, bénéficiant d'un encadrement de qualité et d'infrastructures de qualité qui s'améliorent d'année en année grâce à la qualité de nos échanges avec les CREPS de Boulouris, Toulouse et Montpellier avec l'ouverture en septembre 2023 du Pôle France de Baseball5. Les succès

des athlètes issus des Pôles France soulignent l'efficacité de cette approche dans la formation de notre élite sportive. Je remercie tous les acteurs de la direction technique nationale, les éducateurs, les entraineurs et nos prestataires qui œuvrent chaque jour au développement de nos athlètes.

L'année 2024 constituera également un tournant important avec l'entrée en vigueur des Joueurs Formés Localement (JFL) dans notre réglementation sportive.

La mise en place des JFL est un pilier stratégique pour l'essor du baseball et softball français. En mettant l'accent sur la formation locale dans nos clubs, la direction technique nationale pense que l'entrée en vigueur des JFL vont stimuler le développement précoce des talents, renforçant ainsi la profondeur du vivier de joueurs. Cette approche contribuera à l'excellence compétitive des équipes nationales en cultivant des compétences variées dès le jeune âge. De plus, en limitant le recours à des joueurs étrangers sur des postes stratégiques pour nos disciplines comme le poste de lanceur ou lanceuse, les JFL favorisent la cohésion d'équipe et renforcent les liens entre les joueurs et leur club, créant ainsi un sentiment d'appartenance fort quand le projet sportif du club est cohérent.

Quelques perspectives de travail, les portes d'entrées vers le Parcours de Performance Fédéral (PPF) sont variées et spécifiques. Il est déterminant de mobiliser les différents réseaux pour augmenter le nombre de jeunes pratiquants (en âge ou dans la pratique d'une discipline) pouvant être observés et in fine orientés vers une dynamique de performance.

- Optimiser la détection par les managers des équipes de France pour les jeunes issus des stages régionaux identifiés par les référents régionaux.
- Sélectionner des jeunes issus du circuit des compétitions nationales identifiés par les encadrements des collectifs France.
- Déploiement du Label structures « ALS et ALB » et poursuivre l'accompagnement des structures d'entraînement permanente de la filière de haut niveau (PE et PF)
- Mutualiser les moyens humains et techniques.
- Poursuivre les échanges entre référents régionaux et les managers des collectifs France.
- Mobiliser la cellule performance sur l'ensemble des évènements propices à l'identification de nouveaux talents, accompagnement des athlètes, utilisation des nouveaux outils, la recherche, ...
- Former les sportifs/sportives aux grands rendez-vous internationaux.
- Acculturer à la performance nos jeunes dans les différentes catégories baseballsoftball-baseball5
- Organiser des stages/Camps sur les territoires

Le suivi socioprofessionnel a fait l'objet d'un accompagnement accru sur l'année 2023 par l'intermédiaire de Charline Gartner et Boris Rothermundt.

La réussite sportive est indissociable de la réussite socioprofessionnelle. La Fédération accompagne les sportifs/sportives de haut niveau afin qu'ils puissent réaliser des performances à la hauteur de leur potentiel, tout en poursuivant une formation et une insertion professionnelle correspondant à leurs capacités et leurs aspirations, par :

- Inscription sur liste ministérielle
- Soutien, support des athlètes dans leur appropriation de l'outils PSQS
- Rédaction et publication de la convention des SHN
- Mise en place de CIP pour les Sportifs de Haut Niveau salariés
- Accompagnement individuel et personnalisé

- Bilan de compétences
- Orientation scolaire, universitaire et professionnelle
- Soutien dans l'aménagement de cursus dans les études secondaires et supérieures
- Dérogation aux concours ou examens en fonction des compétitions internationales

Je voudrai aussi mettre en avant une autre performance collective et territoriale, la poursuite du développement de la pratique féminine notamment par le softball est plus que jamais l'une des priorités de notre fédération. Ensemble sur le terrain, hommes et femmes, nous devons gagner en nombre, diversité et parité.

Nous ne pourrons pas réussir cet objectif sans les clubs et les forces vives de notre écosystème fédéral.

Il existe une appétence pour la pratique féminine du softball mais un déficit encore important d'infrastructures, entraîneurs, officiels, dirigeantes, bénévoles... On doit les promouvoir, les valoriser et mieux les former, tous comme les joueuses. Nation en devenir, la France est confrontée à des grands clubs et fédérations européens, qui ont bien compris ses atouts et sa complémentarité avec le baseball masculin. Il nous faut donc soutenir et apporter des solutions à nos clubs, changer de braquet et prendre des initiatives non seulement pour la pratique féminine du softball de base mais aussi réaliser ce qui l'a été pour les garçons : formations fédérales et de clubs qui soient parmi les meilleures, sélections nationales fortes et prolonger avec des clubs de haut niveau en Division 1 féminine de Softball.

La mise en place de la Super League Féminine de Softball, à l'initiative de Céline Lassaigne, montre une voie vers ce changement dans nos habitudes.

Sous l'impulsion d'Aina Rajohnson, le secteur de la formation est le pilier de notre structuration via l'INFBS. Il met beaucoup d'énergie et de compétences pour faire vivre la formation fédérale.

La formation des cadres et des officiels est la base de notre développement pour l'amélioration des compétences des intervenants à tous les niveaux. Le secteur formation est essentiel à notre compétitivité, dans tous les domaines d'intervention, et il doit faire face aux nombreuses évolutions et mutations en cours à commencer par la rémunération des instructeurs.

La formation, c'est aussi faire face aux nouveaux modes de transmission des savoirs et de l'acquisition de compétences. Des nouvelles modalités mises en œuvre en 2023 permettent à tous d'accéder plus facilement à la formation, et donc, au développement de compétences diversifiées, en levant pour partie certaines contraintes.

Nous poursuivons donc le travail pour proposer d'autres contenus de formations, d'améliorations et services dans ce domaine pour répondre autant que possible aux besoins du plus grand nombre sur vos territoires

Je ne pourrai finir ce rapport sans parler de François COLLET, notre directeur Général.

Je souhaite dire ici à travers ces quelques lignes, au revoir et merci à François après toutes ces années au sein de l'institution. Tu auras marqué de ton empreinte ce bout de chemin à la fédération. Ta présence a été précieuse, et ta contribution à la fédération ne sera pas oubliée. Au nom de la direction technique nationale, nous te souhaitons tous le meilleur pour la suite de ta carrière et espérons que nos chemins se recroiseront. Bonne chance dans tes futures aventures.

Enfin j'aimerai conclure par ces quelques mots, nos équipes de France et nos Pôles France doivent toujours renforcer les moyens dont ils disposent, tant humains que financiers. Soutenir les actions exceptionnelles de nos équipes de France et des pôles en devenant un mécène déterminant est un enjeu pour nous. Votre contribution financière permettra de renforcer les ressources nécessaires pour l'entraînement, l'équipement et le développement des athlètes de haut niveau. Ensemble, construisons un avenir prometteur pour le baseball-softball-baseball5 français en investissant dans l'excellence et la réussite. Chaque don compte et participera à la réalisation de performances qui feront briller notre pays sur la scène internationale.

Si vous voulez nous rejoindre dans cette aventure collective pour propulser nos équipes vers de nouveaux sommets, n'hésitez pas à revenir vers moi ou un des cadres de la direction technique nationale (DTNA, CTN, EN, Manager ou coach d'une EDF, ...)

Le tout sans jamais perdre de vue qu'au-delà de l'enjeu, il restera toujours l'essentiel : le jeu.

